
• Semaine du 28 mars au 3 avril 2013 • LE FRANCO                         11

« Ça prend ben des “si” pour aller à Paris », nous disait souvent notre mère! 
Lorsqu’on examine de près les allocations budgétaires du gouvernement provincial 
aux autorités scolaires, c’est avec la loupe des ‘si’ que nous le faisons.

Avant de parler du budget 2013-2014, souvenons-nous que ce même gouver-
nement avait annoncé avec fanfare et trompettes en février 2012 que pour la 
première fois en Alberta, nous pouvions compter sur un financement prévisible et 
durable en éducation. On avait promis des augmentations aux subventions de base 
de 1-2-2 pour cent sur trois ans. Mais, oups, tout ça est vite passé aux oubliettes 
dès que le prix du baril de pétrole s’est mis à dégringoler! En effet, ce que la 
Province a annoncé dans son budget provincial, le 7 mars dernier, est tout autre.

Essayons de comprendre ce que représentent les principales subventions du 
gouvernement pour les écoles du Conseil scolaire Centre-Nord et comment elles 
pourraient être appliquées. En général, toutes les autorités scolaires de l’Alberta 
sont subventionnées de la même façon – par tête de pipe – c’est-à-dire selon le 
nombre et le type d’élèves. 

Financement de base : Ces fonds pour l’instruction représentent environ la moitié 
du budget scolaire, dans notre cas 16,6 M $ si la hausse prévue du nombre 
d’inscriptions correspond aux projections du ministère de l’Éducation pour le 
Centre-Nord en 2013-2014. Ce financement est basé sur le nombre d’enfants 
en maternelle, le nombre d’élèves de la 1re à la 9e année, et le nombre de crédits 
qu’obtiennent les élèves au secondaire 2e cycle.

Taille de la salle de classe : Depuis une dizaine d’années, le Ministère a introduit 
et modifié à quelques reprises cette subvention qui cherche à réduire le nombre 
d’élèves par salle de classe en M-1-2-3. Nous projetons recevoir 1,4 M $
 (1,3 M $ cette année). C’est donc dire que nous recevrons environ 120 000 $ 
de plus pour réduire le nombre d’élèves par classe, une somme qui représente 
l’équivalent de 1,2 enseignant. Il ne faudra donc pas être surpris si l’effet n’est ni 
grand, ni répandu.

Anglais langue seconde et francisation : Les conseils scolaires reçoivent 1178 $ 
par élève admissible qui a des besoins langagiers et dont la langue première n’est 
ni l’anglais, ni le français. Depuis quelques années, le Ministère finançait le soutien 
à ces élèves pour une période pouvant aller jusqu’à sept ans; l’an prochain, ce 
financement reste en place, mais pour un maximum de cinq ans.

Égalité des chances : Voilà une subvention introduite sous un nouveau titre. Elle 
reconnait les défis des communautés de moins de 5000 habitants, l’éparpillement 
des écoles, la distance entre une école donnée et les grands centres urbains, et 
le nombre d’élèves. Heureusement, le Centre-Nord profite de cette subvention 
étant donné que nous avons des écoles dans de petites localités telles que Legal 
et Jasper. Si nous atteignons le nombre d’élèves prévu dans ces écoles, nous 
devrions recevoir 1,1 million $ grâce à cette enveloppe budgétaire.

Équivalence francophone : Après bien des années de revendication, les conseils 
scolaires francophones ont obtenu cette subvention expressément conçue pour 
eux il y a environ 6-7 ans. Au Centre-Nord, nous devrions recevoir 1,4 M $ en 
reconnaissance de tous les couts supplémentaires attribuables à l’instruction en 
français. Le montant de la subvention ne changera pas, mais ce qui est important, 
c’est qu’elle n’a pas été supprimée ou réduite.

Éducation inclusive : Le nom et 
la nature de cette subvention sont 
nouveaux depuis septembre 2012. 
Par le passé, on parlait d’élèves 
ayant des “besoins spéciaux”, 
aujourd’hui, on se réfère à 
l’approche d’inclure presque tous 
ces élèves dans une salle de classe 
ordinaire, ou “éducation inclusive”. Pour nos écoles, on prévoit recevoir environ 
1,35 M $ pour soutenir ces élèves et appuyer le travail de leurs enseignants. Une 
grande part va à l’embauche de quelque 35 à 45 aides-élèves à l’élémentaire.

Petites écoles par nécessité : Heureusement nous continuerons à recevoir 
environ 1,8 M $ pour le maintien de nos petites écoles.

Réduction des dépenses du conseil d’administration : Voici une réduction qui sera 
durement ressentie! Le Ministère réduira de 10 % sa contribution à la gestion 
du bureau central et du conseil d’administration. La formule est complexe, mais 
disons qu’avec une administration déjà réduite sous le seuil recommandé, cette 
compression fait mal.

Essentiellement, les conseils scolaires recevront le même financement l’année 
prochaine que cette année. Les deux principales différences sont une augmentation 
de 2 % pour la taille des salles de classe et pour l’inclusion, mais l’élimination d’un 
fonds de prévoyance pour le carburant et l’élimination d’un excellent programme 
établi depuis 2000, le Programme pour l’amélioration du rendement scolaire en 
Alberta (PARSA/AISI) à compter du 1er avril 2013, ainsi que l’élimination d’un 
crédit pour l’achat de manuels scolaires.

Le résultat net projeté par le Ministère pour le Centre-Nord en 2013-2014 serait 
un financement de 33 535 000 $, soit une légère augmentation de 245 000 $ 
ou de 0,07 %. C’est bien, mais il faut savoir deux choses : premièrement, c’est 
la quatrième année de suite que le gouvernement applique des compressions au 
système scolaire, et deuxièmement, en dépit de ces compressions, nous croyons 
pouvoir approuver un budget qui épargnera les méfaits au niveau de la salle de 
classe. 

Les conseillers scolaires chercheront donc, par tous les moyens possibles, à 
effectuer des réductions qui n’affecteront pas, ou peu, la qualité de l’enseignement 
donné aux élèves.

Mais tout cela dépend des “si”… si nos effectifs augmentent, si nous contenons 
adéquatement les dépenses incluant les salaires, si...

Visitez ce site d’Alberta Education pour toute l’information sur les fonds attribués 
aux 62 autorités scolaires :
http://education.alberta.ca/admin/funding/2013jurisdictionfunding.aspx

Visitez ce site pour consulter le Funding Manual qui décrit toutes les sources de 
financement, y compris celles non décrites ci-dessus, comme le transport, les 
opérations, etc. : http://education.alberta.ca/media/6858000/20132014fund
ingmanual.pdf

Henri Lemire, directeur général

Mot du  
directeur 
général

Les retombées du budget provincial

Les Chevaliers de SJA se couvrent d’or, d’argent et de bronze
Le samedi 2 mars 2013 au Centre de conférence Shaw avait lieu la traditionnelle 
édition des Olympiades de sciences. Un total de 100 équipes étaient 
scientifiquement présentes. De ce nombre, 25 écoles figuraient dans chacune des 
divisions : division I – 2e et 3e année, division II – 4e à 6e année, division III – 7e à 9e 
année, et division IV – 10e à 12e année. 

De ce nombre, trois équipes du Conseil Centre-Nord étaient inscrites, soit Sainte-
Jeanne-d’Arc (divisions I et II) et Saint-Christophe de Wainwright (division III).

L’équipe de la division I, 
les Chevaliers de Sainte-
Jeanne-d’Arc, avait trois 
épreuves à résoudre, soit 
parachuter un œuf du toit 
du Centre de conférence 
sans qu’il éclabousse au 
sol.

Par la suite, les cinq 
représentants devaient 
réaliser une affiche 
scientifique et finalement 
construire un pont le plus 
solide possible avec le 
matériel fourni. 

Alexi, Danielle, Gabriel, 
Julianne et William ont 
mérité l’or pour le premier 
défi et l’argent dans les 
deux autres. Un gros bravo 
aux Chevaliers!

L’équipe des 
Chevaliers de la 
division II devait 
d’abord construire 
en classe, avant 
l’évènement, 
un casque qui 
représentait la 
science et était à 
l’image de l’école. 

De plus, comme 
deuxième défi 
avant de s’y 
rendre, il fallait 
construire un 
diorama zone 
d’ombre (shadow 
box diorama) 
démontrant un 
scientifique au 
travail.

Nos cinq élèves se sont réparti le travail. Éric et Léa ont travaillé sur le casque en 
forme de chevalier aux couleurs de l’école SJA, puis Christian, Henri et Justin ont 
relevé l’autre défi. 

Une fois sur place, ils ont eu trois autres défis scientifiques à réaliser et ils ont très 
bien fait puisqu’ils ont remporté la médaille de bronze. Bravo aux Chevaliers et merci 
à l’APEGGA (Association of Professional Engineers and Geoscientists of Alberta) de 
nous proposer des défis scientifiques extraordinaires année après année! 

par Luc Dostie
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EDMONTON – Toute la communauté de l’école Sainte-
Jeanne-d’Arc est fière de Marjorie Lépine qui a 
remporté la première place à la finale régionale centre-
nord de l’Alberta de La Dictée P.G.L. le mardi 12 mars 
dernier.

Prochaine étape : Montréal! Marjorie participera à la 
Grande Finale internationale de la Dictée P.G.L. 2012-
2013 qui aura lieu à Montréal le 26 mai 2013.

Toutes nos félicitations et bonne chance, Marjorie!
par Sylvie Bergevin, enseignante

« La Dictée P.G.L. régionale : 
Sainte-Jeanne-d’Arc a une gagnante! »

« La Mission idole »

SAINT-ALBERT – Pour la cinquième année consécutive, la grande compétition « La 
Mission idole » a eu lieu le vendredi 15 mars à l’école La Mission. Douze groupes 
ont présenté des numéros tant uniques qu’éblouissants! Les élèves étaient fiers de 
présenter leur numéro sur une musique francophone du tonnerre!  Un gros merci 
à notre coordonnatrice scolaire-communautaire, Guylaine Jacques, d’avoir organisé 
cette belle soirée.

En effet, il y avait du talent dans l’air, autant en danse, qu’en « lip-sync », qu’en 
« air band »! Nous avons eu une présentation surprise, celle de Mission Style par 
les élèves de 6e année. Félicitations à Janie et à Joëlle qui ont gagné chacune un 
laissez-passer au parc aquatique du West Edmonton Mall. 

Merci à tous les élèves qui ont participé : Zoé St JR, Janelle V, Audrey F, Christian 
J, Miel P, Kaitlyn B, Rebecca P, Élijah D, Noah M, Thomas B, Audrey S, Maria 
M, Madison B, Hannah St JR, Mia Camille M, Florence F, Sophie B, Brielle L, 
Dominique P, Joëlle B, Janie L, Maude Andrée S, Katie A, Adrien F, Jade K, Maxine 
B, Rowan W, Gabrielle P, Myriam S, Adèle B, Romi L, Anne B, Hannah-Julia S, 
Ange MD, Kelly R, Jade C, Naomi B, Elizabeth H et à tous les élèves de la 6e année.

par Josée Lemire

FORT McMURRAY – La 5e édition du Carnaval des étoiles du Nord de l’école Boréal 
a eu lieu du 25 février au 1er mars dernier. Dans le cadre de cette belle semaine 
très attendue, plusieurs activités se sont déroulées. Lors de la première journée, 
le roi et la reine du carnaval ont été couronnés. Parmi les activités du carnaval, on 
pouvait retrouver les olympiades extérieures avec la toujours populaire compétition 
de souque à la corde et du chocolat chaud pour tous, une sortie au cinéma pour 
tous les élèves pour visionner un film d’animation en version française, une sortie de 
glissade pour les élèves de la prématernelle à la 2e année et une sortie à la piscine 
pour les élèves de la 3e à la 6e année. Le tout s’est terminé avec notre traditionnel 
déjeuner de crêpes en famille et la cérémonie du lever du drapeau franco-albertain. 
Quelle belle façon de concilier apprentissages et amusement!

Cinquième Carnaval des étoiles

Félicitations à nos jeunes! 
EDMONTON – Nous 
sommes très fiers de 
nos jeunes à l’école 
Maurice-Lavallée pour 
plusieurs raisons. 
Premièrement, 
plusieurs de nos élèves 
ont réussi à obtenir 
des notes de grande 
distinction (au-dessus 
de 80 %) aux examens 
en vue du diplôme qu’ils 
ont passés au mois de 
janvier. Deuxièmement, 
notre équipe masculine 
de relais (8 x 200 m), 
composé de Ethan, 
Félix, Jacques, Kenny, 
Kevin, Symphorien, 
Taryk et Yaw (ordre 
alphabétique), a remporté la médaille de bronze au Edmonton Journal Indoor Games 
qui ont eu lieu le samedi 16 mars avec un temps de 3:22.53. Dernièrement, et 
très notamment, Hazeleen Arellano et Christian Eddie (ordre alphabétique) figurent 
parmi les lauréats de la 8e édition du concours national de rédaction « Le français 
pour l’avenir ». Hazeleen et Christian ont chacun gagné une bourse de 3000 $. 
Félicitations à tous ces élèves de Maurice-Lavallée!

EDMONTON – Dans le 
cadre de la Semaine de la 
francophonie, les élèves 
de l’école À la Découverte 
ont été enchantés de voir 
la pièce de théâtre « Les 7 
peurs d’Émilie » présentée 
par L’UniThéâtre.

Les élèves ont participé 
activement à résoudre 
l’énigme de la pièce dans 
une ambiance des plus 
amusantes!

« Les 7 peurs d’Émilie »

RED DEER – Une fois de plus, l’orchestre de concert de l’école La Prairie a brillé 
lors du festival de musique de Lacombe. L’enseignante, Valerie Sherman, s’est dite 
ravie de la tenue et de la performance des jeunes musiciens le 13 mars dernier 
à Lacombe. Les jeunes étaient bien préparés à la suite de leur participation à la 
troisième édition du camp de musique annuel à la fin février. Malgré le jeune âge 
moyen des musiciens, le groupe a fait preuve de beaucoup de maturité autant sur 
scène qu’après le concert. L’orchestre a ainsi obtenu les grands honneurs dans sa 
catégorie en remportant la 1re place. De plus, on a présenté au groupe une bourse 
de 100 $ pour avoir obtenu la note la plus élevée parmi les compétiteurs ayant de
1 an à 6 ans d’expérience. Bravo à nos musiciens et à leur chef d’orchestre!

Une première place pour l’orchestre 
de La Prairie 
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LEGAL – Le vendredi 1er mars, tous les 
élèves de l’école Citadelle se sont rendus à 
la pente de ski Sunridge près d’Edmonton. 
Ce fut une journée très agréable. Nous 
étions la seule école à Sunridge et il a fait 
très beau toute la journée. 

Plusieurs élèves se sont essayés à faire de 
la planche et même quelques enseignants. 
Bon nombre de parents sont aussi venus 
pour aider; alors, l’appariement des skis et 
des jeunes s’est fait très efficacement! 

Prochainement, nos élèves du secondaire auront l’occasion de faire du ski dans 
les montagnes! Quelle belle expérience pour tous! Un grand merci aux chauffeurs 
d’autobus qui ont accepté de faire la route de retour à la maison plus tard ce soir-
là. Ceci nous a permis de faire au moins une heure de plus de ski. Ç’a valu la peine! 
Merci aussi à tous nos parents bénévoles!

Journée de ski à Sunridge!

RED DEER – L’école La Prairie a célébré le Festival des foulards du 19 au 22 
février. On a lancé la semaine avec une assemblée pour marquer l’évènement. 
Nous avons aussi eu un diner communautaire pendant lequel nous avons partagé 
un savoureux gâteau pour célébrer le 16e anniversaire de l’école. Cette année, 
nous avons décoré les foulards avec les élèves de la maternelle et les nouveaux 
élèves de l’école. Jeudi matin a eu lieu le traditionnel déjeuner de crêpes. On 
nous a servi de délicieuses crêpes en compagnie de parents, du personnel et de 
quelques dignitaires. Autre activité très appréciée, nous sommes allés glisser 
à Canyon Ski Resort pour une journée de plein air. Pour clôturer la semaine, le 
gymnase s’est transformé en immense piste de danse avec notre super «  DJ 
Star ». Jeux de lumière et musique emballante étaient au rendez-vous! Un encan 
silencieux a aussi eu lieu ce qui a permis aux parents de se rencontrer. 

par Gina Gagnon, coordinatrice scolaire communautaire

Le Festival des foulards

L’arbre de la vie 
EDMONTON – L’arbre de la vie – 

Pourquoi l’appelle-t-on ainsi? C’est 
simple, car il représente nos rêves 
(nuages), nos buts pour cette année 
scolaire (l’écorce), nos forces, talents 
et passions (les feuilles) ainsi que 
toutes les personnes ou les groupes 
communautaires signifiants qui 
alimentent notre croissance et cheminement personnel (les racines). Pour le bien 
de chacun et chacune, pour le bien de notre communauté scolaire, nous avons 
affiché les éléments de notre espoir et de notre résilience. Venez admirer l’arbre 

de la vie et découvrir l’esprit, 
les rêves et l’espoir de 
l’école Joseph-Moreau!

Merci aux élèves suivants 
pour leur aide et leur appui : 
Alexandre Arsenault, 
Clara Davoine, Alexandre 
Gaudreault, Émilie Lavoie, 
Dina Muto, Camille Preston, 
Patricia Seaman, Adonis 
César Vasquez, Thania-
Alexandra Vasquez, Kyle 
Wiskel et Vicki Wong (ordre 
alphabétique).        

par Marc Piquette et 
Martine Moore

WAINWRIGHT – Les élèves de la 4e à la 11e année de l’école Saint-Christophe sont 
allés à Table Mountain, en Saskatchewan, pour faire du ski. Ils ont passé une journée 
splendide. Merci aux nombreux parents et enseignants qui ont accompagné les 
élèves. Un merci particulier à mesdames Cathy et Sonia qui ont réussi à réduire nos 
frais de transport de plus de 600 $ grâce à leur activité de financement. 

Voyage de ski

EDMONTON – Jamais trop jeunes pour 
découvrir le Zen! Le yoga est une des 
activités préférées de décloisonnement 
pour les plus petits et les plus grands 
à l’école Père-Lacombe. Un des grands 
buts du décloisonnement est de créer 
des occasions pour les élèves de 
se parler davantage et de vivre des 
expériences d’apprentissage avec 
d’autres élèves de l’école dans un 
contexte différent. Chapeau à toute 
l’équipe-école pour leur ingéniosité, 
flexibilité et collaboration si nécessaires à 
ces activités réussies et très appréciées!

Yoga pour les jeunes

Ma francophonie à 
Notre-Dame

J’adore la Semaine de la francophonie
Parce que je suis avec mes amies.

Il faut apprendre la culture à nos enfants
Pour que ça reste important.

La francophonie amène la joie
Et m’aide à garder ma foi.

Je ne vais pas oublier
Le jour que j’ai commencé à l’aimer.

Je promets de toujours parler le français.
Car je vois la joie de faire ça.

Être francophone 
C’est toujours le fun.

Megan Ganley 

J’aime la francophonie
C’est toute ma vie.
Je parle le français

Ce qui me donne la paix.

J’adore rire
Et j’aime lire.

J’aime ma culture
Mais des fois, c’est dur.

Je ne veux pas l’oublier
Avec toute ma fierté.

J’aime l’anglais
Mais j’adore le français.

Eric Morrissette

La francophonie
Ça se passe ici 
Ici au Canada

Ce n’est plus un débat

Nous sommes en train d’oublier
Notre incroyable culture 

Et c’est très dur 
Car on ne veut pas la laisser

Le français est gratuit
Et c’est notre esprit

Je veux utiliser ma langue le 
plus que je peux

Parce que ça me rend très heureux

La francophonie 
Ça se passe ici
Ici au Canada

Ce n’est plus un débat
Anika Bourque

La francophonie est un membre de famille
Comme le soleil qui brille

Je ne sais pas où et quand ça va aller
Mais je vais essayer de le garder

Chaque matin quand la cloche sonne
Je rentre dans mon école francophone

On se réunit ensemble
Pour parler notre belle langue

 Dans mon futur
Je ne veux pas perdre ma culture

C’est comme un ami
Avec qui j’ai grandi

Avec ma famille au magasin
Chez nos amis et chez nos cousins

Parler français est ce que 
je veux améliorer

Avec beaucoup de fierté

La francophonie est un membre de famille
Comme le soleil qui brille

Je ne sais pas où et quand ça va aller 
Mais je vais essayer de le garder

Christina Ferzli
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EDMONTON – Les deux classes de 4e année de l’école Père-Lacombe se sont rendues 
au Centre Bennett pour en apprendre davantage au sujet des Premières nations et de 
la traite des fourrures. Les élèves ont construit leur tipi et sont partis « à la chasse 
aux bisons ». En plus, ils ont essayé une des premières façons d’allumer un feu en 
n’utilisant que quelques simples bouts de bois. Pas facile tout ça!

La chasse aux bisons

Après avoir mis la main sur la coupe Centre-Nord lors du tournoi de hockey en 
novembre dernier, les représentants de l’école Notre-Dame ont eu le privilège de 
la remporter à nouveau lors du tournoi interscolaire de Kinball le samedi 23 février 
2013 à l’école Gabrielle-Roy.

Le Kinball est un sport particulier qui se joue trois équipes à la fois et pour ce faire, 
chacune des quatre écoles présentes, soit À la Découverte, Sainte-Jeanne-d’Arc, 

Gabrielle-Roy et 
Notre-Dame, avait 
délégué deux 
équipes pour la 
représenter.

Fait intéressant, 
il y a 6 points 
à l’enjeu dans 
chaque partie. Cela 
signifie que l’équipe 
qui remporte la 
victoire obtient 4 
points, la deuxième 
a 2 points et la 
troisième n’a aucun 
point. De plus, 

chaque équipe n’avait pas à affronter l’autre équipe de son école lors du tournoi 
à la ronde. Donc, nous avons eu droit à des parties très serrées, dont une où les 
trois équipes étaient à égalité 46-46-46 avec une minute à jouer pour finalement 
avoir un résultat de 49-48-47.

Au total des points, les trois 
premières équipes de la 
journée passaient directement 
en finale et pour la première 
fois de la journée, une école 
voyait ses deux équipes 
s’affronter, soit Gabrielle-Roy 
en compagnie de l’une des deux 
équipes de Notre-Dame.

Ayant deux chances sur 
trois de mettre la main sur 
les grands honneurs, les 
deux équipes des Grizzlys de 
Gabrielle-Roy ont vu la seule 
équipe finaliste de Notre-Dame 
s’emparer de la coupe Centre-
Nord à la suite, encore une 
fois, d’une partie très serrée.

Bravo aux élèves 
de Notre-Dame 
pour cette belle 
conquête, mais 
surtout aux quatre 
écoles pour un 
comportement 
irréprochable et 
un esprit sportif 
exemplaire qui est 
la base première 
de ces tournois 
interscolaires 
où prime une 
compétitivité 
amicale.

Le dernier rendez-
vous de l’année aura 
lieu en mai pour le 
tournoi de ballon 
chasseur.

Tournoi interscolaire de Kinball : la 
coupe Centre-Nord reste à Notre-Dame

EDMONTON – Le drapeau franco-albertain flottait fièrement 
au-dessus de l’école Notre-Dame durant les Rendez-vous de 
la francophonie. Plusieurs activités étaient au programme 
entre autres, la visite du conteur Roger Dallaire, de la 
chanteuse et animatrice d’ONIVA!, Mae Anderson ainsi 
que l’ensemble Euphonie, composé de Lise Villeneuve, 

Catherine Kubash 
et Yvon Loiselle. 
Nous avons invité les 
parents à participer 
aux différentes activités qui ont eu lieu avec la 
communauté francophone et les enseignants 
ont été invités à animer des activités 
célébrant leur sentiment d’appartenance à 
la francophonie canadienne et mondiale. Les 
élèves de Monique Masson ont pris le temps 
d’écrire des poèmes afin d’exprimer ce que 
représente la francophonie pour eux. 

Rendez-vous de la francophonie


